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公平正义视野中的城镇化

孙立平

清华大学社会学系教授

2012年年底的中央经济工作会

议提出，要积极稳妥地推进城镇化。

可以预期，未来10年中国将会把城

镇化作为经济发展的主要引擎来推

动。依据是：在其他的经济引擎已经

逐渐失去动力的情况下，城镇化可以

作为新的经济引擎，推动中国经济继

续高速发展，从而避免陷入“中等收

入陷阱”。

针对之前城镇化中存在的问题

以及未来城镇化可能会出现的偏向，

李克强 提出，推动 城 镇化，关 键是

人的城镇化，把农民工逐步转为城

市市民，需要推进户籍制度改革。对

此，有人担心会带来种种问题。但笔

者认 为，公民权利的平等应放第一

位，其他功利性的考虑应当放 第二

位。换言之，这次城镇化应当明确提

出以实现公平正义为目标，而不能仅

从有利于扩大内需和提供经济增长

动力来考虑。

基于此，笔者认为，未来的城镇

化应主要解决三个问题：一是促进资

源的扩散和整个社会均衡发展，改

变现在资源过于集中在一些特大城

市的格局。二是逐步弱化乃至最后取

消户籍制度，消除城乡居民的身份壁

垒。三是将基础设施建设的重点转向

农村，当然这要以一定的乡村规划为

前提。没有公平正义的目标，城镇化

很容易演变为土地城镇化和对农民

新一轮的掠夺。

先说资源的扩散。世界上没有哪

一个国家的发展是绝对均衡的，而且

大城市也确实是经济发展的引擎。但

我国大城市的资源过于集中了（包括

政治、经济、文化、教育、医疗等）。

美国的一个著名大学可以在小镇上，

但我们最优质的资源都是集中在极

少数的大城市。因此，应当将城镇化

与资源均衡配置结合起来考虑。这里

政府的作用仍然是重要的。市场要求

集中，政府要推进扩散。教育资源的

扩散是非常重要的。同时，一些国企

总部可以考虑从北京等这样的特大

城市搬到条件适宜的中等城市。

再说身份壁垒。需要解决两方面

的问题。一方面是解决已经进入城市

的流动人口市民化的问题，这包括两

亿多农民工和他们的四五亿家属，共

六七亿人。要看到，现在中国的城镇

化滞后，并非是应当进入城市的人还

没有进入城市，而是制度的限制使得

这些人不能真正融入城市。眼前首先

要解决就业歧视的问题，其次是社会

保障，再次是如何通过世代更替真正

融入城市。另一方面是促进城乡一体

化，将教育、社会保障和基础设施建

设向农村延伸，促进城乡一体化。

基础设 施方面，城市建设得像

欧洲、很多农村却像非洲是我国的

现实。城乡差距不仅体现在收入和

财富上，同时也体现在基础设施上。

台湾城市虽然不那么气派，但到了农

村，你会看到，农村建设不见得全都

漂漂亮亮，但起码整整齐齐。政府是

全社会的政府，不光是城市的政府。

当然，考虑到未来农村人口的减少，

居住格局的改变，适当的规划是必

要的。
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被罢免干部重新启用的是与非
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中共中央党校

党建教研部副主任、教授

明度要求越来越高，但现实中有些部

门还是用过去的办法来处理这类问

题，以为干部任免是他们的事，只要

按程序操作了就行了。其三，信息技

术的迅速发展使人们传播和接收信

息非常迅捷，特别是对于像被免职领

导干部重新启用这样的敏感问题，关

注度极高，一旦有这方面的信息就会

被迅速传播，形成放大效应。

也 正因为上 述原因，我们在 这

类问题的处理上，需要特别注意。

一方面，要正确地引导舆论，说

明干部重新启用的理由。有一些领导

干部被免职是因为对某些事故、事件

负领导责任，再有些是因为工作中的

无意识过错，也就是说，他们并不是

有意为之。对于这类被免干部，在他

们对自己的责任或错误有了正确认

识以后重新安排工作，应该属于正常

现象。“人非圣贤，孰能无过”，更何

况是无意识的犯错。即使对于那些因

有意识犯错误而被免职的干部，也应

该根据他们错误的情节和性质及对

错误的认识态度，区别对待。对于那

些错误并不严重且能真正认识错误

和愿意改正的人，同样需要本着“救

人”和团结人的目标安排适当的工

作，给他们以改正错误的机会。只有

近 来，一些地 方 重 新启用以前

被免职的领导干部，引发了舆论的热

议。其实，对被免除领导职务的人重

新启用，这种现象并非今日少有。那为

什么在当前会让大家如此关注呢？我

想大概有以下几个方面的原因：

其一，现实中被 免 职的领导 干

部，绝大多数是因为经济问题、个人

生活作风问题等而受到处理，对此，

老百姓拍手称快，不会像对过去因政

治原因被处理的干部那样看待。在这

种大背景下，极少数因为负领导责任

或其他过错而被免职的领导干部往

往会被忽略。其二，公民民主意识普

遍增强，对干部提拔、任用程序的透

这样，我们才能够把更多的人团结在

周围，为共同的事业而奋斗。

另一方面，要增 强 工作的透 明

度，使被免职干部的重新启用过程

在阳光下运行。现实中，有些地方知

道这种事比较敏感，为了不引起舆论

注意，往往有意识地低调处理，甚至

把这类干部安排在一些不大为人们

所关注的部门或岗位，岂不知在如今

信息技术如此发达的条件下，这样的

方式不仅无法达到不为人注意的目

的，有时甚至弄巧成拙，使人们质疑

这种处理方法是不是背后有什么猫

腻。其实，只要工作程序合法，对被

免职干部的重新启用理由正当，就

完全可以正常地去做，而且可以把做

的理由和程序都公开出来，这不但

可以打消人们的疑惑，而且也可以使

这些重新启用的干部能够理直气壮

地去开展工作。

当然，还有一种情况特别需要注

意，那就是要绝对防止因为人情关系

等不正当的原因，用不正当的手段为

犯错误的干部开脱，启用本不该启

用的干部。这不仅会造成直接的恶

劣影响，还会影响整个干部任用的

公信力。
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部的重新启用过程在阳光下运行
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